

4° SÉMINAIRE INTERNATIONAL MUFRAMEX

PERSPECTIVES COMPARÉES
ENJEUX ET DÉFIS
DE L'INTERNATIONALISATION
DE L'ENSEIGNEMENT
SUPÉRIEUR

MARDI 4 OCTOBRE 2022

EN LIGNE • 16H00 (FRANCE) • 09H00 (CDMX)

www.muframex.fr

MARDI 4 OCTOBRE 2022

4^o SÉMINAIRE INTERNATIONAL MUFRAMEX

Enjeux et défis de l'internationalisation de l'enseignement supérieur

 16h00 - 18h00 (France)

Les horaires indiqués dans ce programme sont susceptibles de varier légèrement.

16H00 - 16H10

Mots de bienvenue & introduction

Sonia V. Rose, directrice de la MUFRAMEX

Morgane Uzenat & Leonor Socarras, chargées de projets, MUFRAMEX

16H10- 16H30

L'internationalisation à la croisée des dynamiques de concurrence

Olivier Bégin-Caouette, professeur adjoint, Faculté des sciences de l'éducation, Université de Montréal et co-fondateur du Laboratoire interdisciplinaire de recherche en enseignement supérieur (Canada)

Depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, la plupart des pays ont mis en place les structures nécessaires à la massification de l'enseignement supérieur. Quelques décennies plus tard, l'expansion du phénomène géospatial de la mondialisation superposa aux champs nationaux d'enseignement supérieur un champ mondialisé marqué par diverses dynamiques de concurrence. L'une, fondée sur la quête du prestige qui découle de la production scientifique et structurée par les classements internationaux, a accru la pression sur toutes les universités, mais particulièrement sur les universités à forte intensité de recherche. L'internationalisation constitue un processus employé stratégiquement par ces dernières afin de se positionner dans ces dynamiques de concurrence. Or, cette utilisation de l'internationalisation produit des effets collatéraux sur l'accessibilité à l'enseignement supérieur, la diffusion du savoir scientifique, la protection de la langue française et les coûts de système. En s'appuyant sur des exemples tirés de différents contextes et de différents pays, cette présentation décrira les stratégies institutionnelles afin de triompher dans ces dynamiques de concurrence et explorera des stratégies individuelles, institutionnelles et étatiques alternatives qui réconcilient ce souci d'excellence avec d'autres préoccupations sociales, culturelles, politiques et économiques qui animent les universités.

16H30 - 16H50

Compétition entre grandes écoles & classements internationaux : l'internationalisation comme critère de distinction

Cécile Crespy, professeure des universités en science politique, Science Po Toulouse & Marianne Blanchard, maîtresse de conférence, Université Toulouse Jean Jaurès (France)

Cette communication examine comment les grandes écoles françaises (écoles d'ingénieurs et de commerce) font face au défi de l'internationalisation. Elle propose d'utiliser la position nationale de ces établissements comme point de départ pour comprendre leur internationalisation. La position nationale peut être pensée selon trois dimensions : matérielle, symbolique et géographique. En analysant les classements de la presse nationale et en mobilisant une étude de cas, la communication montre comment l'internationalisation renforce la concurrence existante, plutôt que de la créer. Les grandes écoles utilisent l'internationalisation comme critère de distinction pour se réinventer et se redéfinir.

16H50 - 17H10

Partenariats internationaux durables fondés sur la réciprocité et l'internationalisation critique dans l'enseignement supérieur

Pilar Mendoza, professeure adjointe, College of Education & Human Development, Université du Missouri (États-Unis), fondatrice et directrice du CIIDE (Colombie)

Depuis des décennies, les établissements d'enseignement supérieur du monde entier s'investissent massivement dans des initiatives transfrontalières. Cependant, les partenariats internationaux durables continuent de représenter un défi. Cette communication vise à présenter un modèle permettant de forger des collaborations internationales entre universités s'inscrivant dans la durée et ayant des objectifs transformateurs fondés sur la réciprocité et l'équité dans une perspective critique.

17H10 - 17H30

Internationalisation et opportunités d'engagement pour les personnes et les établissements

Sylvie Didou Aupetit, enseignante-chercheuse, Departamento de Investigaciones Educativas (DIE), CINVESTAV (Mexique)

La Covid-19, la fermeture des établissements d'enseignement supérieur comme stratégie de lutte contre la pandémie et l'expansion des TIC comme support de l'enseignement et de la recherche ont eu de profondes répercussions sur les activités universitaires. L'internationalisation, souvent liée à des mobilités physiques, a été particulièrement affectée par ces transformations. Dans cette intervention, nous réfléchirons aux changements produits par sa virtualisation et par le boom de l'internationalisation at home. Nous analyserons également les besoins de participation qu'ils ont déclenchés et les alliances auxquelles ils ont donné lieu.

17H30- 18H00

Échanges avec le public

4° SÉMINAIRE INTERNATIONAL MUFRAMEX

#MUFRAMEX



Maison Universitaire Franco-Mexicaine



@muframex



MUFRAMEX



MARDI 4 OCTOBRE 2022

EN LIGNE • 16H00 (FRANCE) • 09H00 (CDMX)

www.muframex.fr